



# Rapport d'activités 2022



HAÏTI  
COLOMBIE



Ecole Nouvelle | Haïti



Colombie | Les enfants d'Usme étrennent l'uniforme de notre association

## 2022!

Chères amies, chers amis, chers membres d'Haïza+,

2022! Enfin, après deux années étranges vécues en 2020 et 2021 nous avons renoué avec une situation presque normale; quoique, la pandémie a laissé des traces et des cicatrices chez nombre d'entre nous. C'est pourquoi je voudrais adresser, en mon nom et celui du comité de notre association, toute notre amitié à celles et à ceux qui ont souffert dans leur corps par la perte ou la maladie de personnes chères, dû au COVID 19 de triste mémoire.

Cette pandémie a également et fortement impacté nos actions en Suisse, en Haïti ou en Colombie. En effet nous avons la chance immense de vivre en dans un pays où l'aide gouvernementale a permis à beaucoup de surmonter cette épreuve, mais cela n'a pas été, et de loin, la même chose dans les pays chers à nos cœurs que sont Haïti et la Colombie et c'est peu dire.

En 2022, nous avons pu compter sur l'aide indéfectible des parrains et marraines qui nous aident et qui, à travers nous, apportent un soutien indispensable à leurs filleuls et à nos actions en Colombie. Je voudrais donc remercier, au nom du comité et de tous ceux qui bénéficient de leur générosité, sans ordre de préséance ou d'ancienneté, Clairanne et François, Didier, Pierre-Alain, Nino, Gene et Tony, Fabienne et Patricia, qui grâce à leur engagement ont permis de faire renaître un sourire sur beaucoup de visages.



**Blonay** | Jean-Marc président

En 2022, nous avons pu également renouer avec toutes les actions qui nous permettent en Suisse de récolter les fonds nécessaires à nos activités.

Les Fêtes de Blonay ont connu, sur trois jours (une première) un immense succès. Les spécialités culinaires habituelles ont fait les délices des petits et grands; grâce en soit rendue à notre Présidente d'honneur Françoise et à sa fidèle et vaillante équipe de cuisine. Ce succès n'aurait pas été possible sans le soutien logistique de la famille Karlen, toujours prête (comme les scouts) à construire notre caveau au Bourg-Dessous (heureusement qu'ils sont là, car grâce à leurs compétences de constructeurs nous n'avons eu à déplorer aucun blessé dû à l'effondrement de notre stand). Quoique, certains me l'ont rapporté, l'excellence des lasagnes de Françoise ne serait pas totalement étrangère à leur présence!

## Le message du président

Le loto a connu, même si je dois me répéter, son succès habituel. Ne soyons pas blasés, par les temps qui courent, c'est une chance immense de devoir refuser des abonnements (parce que tout est vendu) plutôt que de courir désespérément après des acheteurs potentiels.

Je ne saurais oublier notre repas de soutien qui a, une fois de plus, fait le plein de convives ravis par la qualité du menu proposé par François Junod et son équipe; alors merci François, Jeanda, Gilles, Pierre-André et Sandro. Un merci particulier à Mme et M. Piga, qui outre le travail en cuisine, mettent à disposition leur restaurant avec toutes les facilités que cela comporte pour organiser un tel festin. Un grand merci également à l'équipe de service qui n'a pas hésité à nous consacrer un samedi soir.

Enfin café et pâtisseries vous ont régalés lors du marché de Noël qui s'est déroulé dans la salle omnisport du collège de Bahyse IV. Tous nos remerciements vont aux pâtisseries et pâtisseries qui nous ont concocté leurs plus délicieuses spécialités et un grand merci à Claude qui a offert le café Nincha que vous avez pu déguster lors de cet événement.

Toutefois après cette rétrospective, nous devons nous interroger sur l'avenir; en effet, comme chantait Mercedes Sosa «Los años pasan, nos vamos poniendo viejos...» soit, en français, «Les années passent et on commence à sentir les effets du temps...».

Que cela veut-il dire pour Haïza+? En 2022, nous avons vécu le dernier loto d'Haïza+ et la dernière participation de notre association aux Fêtes de Blonay. Mais pourquoi me direz-vous? D'aucuns vous répondraient qu'il vaut mieux s'arrêter en plein succès plutôt que d'attendre une lente



Repas de soutien  
14 mai 2023



Fêtes de Blonay  
16, 17 et 18 juin 2023



érosion de celui-ci. Cela est vrai mais ce n'est pas tout. En effet malgré l'engagement ponctuel et constant de nos membres pour aider le comité dans les diverses activités mises sur pied et je veux, pour cela, leur adresser mes plus vifs remerciements, il nous est toujours plus difficile de trouver des forces vives pour tous ces engagements.

Nous souhaitons, pour un temps tout au moins, diminuer la voilure. Nous allons conserver le repas de soutien annuel et le stand au marché de Noël comme manifestations en Suisse.

Bien sûr, nous vous informerons de nos activités par le biais du rapport annuel et du site Web.

Nous espérons fermement que vous continuerez à nous soutenir grâce aux cotisations. Les besoins demeurent immenses tant en Colombie qu'en Haïti et le détail de nos différentes activités vous est exposé dans les pages qui suivent.

Je terminerai ce message en vous informant que, ayant atteint l'âge de la retraite, je ne me représenterai pas comme Président de notre Association lors de la prochaine Assemblée générale. Je tiens à vous remercier chaleureusement toutes et tous pour l'aide et l'amitié que vous m'avez témoignées toutes ces années. Mais ne vous en faites pas, même si je quitte la présidence, je reste bien sûr membre de notre Association et nous aurons certainement l'occasion de nous rencontrer ces prochaines années.

Encore merci à tous et n'oubliez pas...

**Ensemble nous sommes plus forts !**

Jean-Marc Borcard



Loto  
29 octobre 2023



Marché de Noël  
2 et 3 décembre 2023



chez Schilliger  
3 associations pour 1 bonne cause



Chères amies, chers amis,

Qu'est-il arrivé à ce petit pays si joliment surnommé perle des Antilles, premier pays au monde à être sorti de l'esclavage le dimanche 1<sup>er</sup> janvier 1804 ?

Aujourd'hui, l'image n'est plus aussi radieuse, même si le soleil brille toujours dans le ciel bleu d'Haïti, pays gangrené par les gangs, les enlèvements, les assassinats...

Une population qui malgré son travail ne peut plus nourrir ses enfants, des quartiers entiers de Port-au-Prince déplacés, les gens vivant dans la rue, dans une peur continuelle à la merci d'une balle perdue...

Wilson, mon filleul haïtien, me dit toujours de garder espoir.

Alors, l'espace d'un instant je me retrouve en Haïti, à l'école nouvelle que j'ai gentiment surnommée l'école du fond du trou car je trouvais le sentier très raide pour nous y rendre.

Les classes sont construites, merci à vous tous, enfin pas tout à fait car il manque les portes et les fenêtres... Alors encourageons-nous et gardons comme Wilson ce petit mot qui peut changer le monde : « espoir ».

*Françoise Pierre-Louis*



## Nouvelles de l'École Nouvelle, La Vallée de Jacmel

Dans ce malheureux mais valeureux pays qu'est Haïti de nos jours, l'École Nouvelle poursuit son projet ambitieux : contribuer à donner le pain de l'instruction à des générations d'enfants pour qui cette formation constituera le principal sinon l'unique patrimoine pour faire leur chemin dans la vie.

Pour de multiples raisons que vous savez bien, cette année écoulée a été très spéciale. Tout d'abord, la rentrée scolaire s'est faite seulement à la fin du mois de novembre au lieu de début septembre. Certes, à La Vallée de Jacmel, le calme relatif qui y règne a permis de garder les classes en fonctionnement toute l'année, mais le blocage des activités économiques et de la mobilité a causé entre autres les difficultés suivantes :

- La pénurie d'essence qui a parfois empêché des enseignants de venir travailler et des élèves de participer aux cours;
- Le fait pour la majorité de nos élèves d'avoir été contraints de se présenter à l'école le ventre vide;
- Le fait pour la majorité d'entre eux de ne pas pouvoir acquérir le matériel scolaire (livres, cahiers, ...) sans lequel il est difficile de mener à bien l'apprentissage scolaire.

En dépit de ces difficultés, les résultats de fin d'année scolaire ont dépassé toutes nos espérances. Le troisième et dernier contrôle d'évaluation s'est traduit pour l'ensemble des élèves par un taux moyen de réussite de l'ordre de 80%. Ce qui est pour nous un grand motif de satisfaction et de fierté.

De nombreux défis nous attendent pour l'année scolaire qui commence. Il reste d'importants travaux de finition pour que les bâtiments puissent offrir à nos élèves un confort minimal, en particulier par la mise en place des portes et fenêtres prévus. La Vallée de Jacmel est à 800 mètres d'altitude et il fait frisquet en particulier quand il pleut et que les gouttes entrent dans les classes.

Nous souhaitons également pouvoir offrir à nos élèves un service de prêt à un coût abordable des principaux manuels scolaires. Une telle initiative est susceptible de soulager le



**École Nouvelle** | Groupe d'élèves du secondaire IV a un cours d'informatique à la bibliothèque municipale

budget des familles, mais pour cela, un capital de départ est indispensable.

Enfin, la faim a toujours été l'une des causes majeures de l'échec de nombre de nos élèves. La crise a provoqué dans le pays une situation généralisée de sous-alimentation et de malnutrition. Nous rêvons de pouvoir offrir à nos élèves des familles les plus démunies un service de cantine scolaire. Un rêve pour le moment. Nos démarches jusqu'ici pour le concrétiser sont restées infructueuses.

Mais, comme disait Dom Helder Camara, ancien archevêque de Sao Paulo : «Lorsqu'on rêve tout seul, ce n'est qu'un rêve alors que lorsqu'on rêve à plusieurs, c'est déjà une réalité.»

Merci, chères et chers ami-e-s d'Haïza+, de rêver avec nous.

Au nom du staff de l'École Nouvelle

*Berthony Boursiquot*

## Ecole Nouvelle de La Vallée

Œuvre de jeunes professionnels et universitaires après le séisme dévastateur du 12 janvier 2010, l'École Nouvelle de La Vallée, qui va bientôt fêter le 13<sup>e</sup> anniversaire de sa fondation, occupe au fil des ans une place de choix au sein de la communauté valléenne.

Après avoir été logée successivement à l'École des Frères, au Lycée Philippe Jules, puis dans une vieille bâtisse, elle dispose désormais de ses propres locaux : dix salles et un auditorium répartis dans deux jolis bâtiments construits selon les normes antisismiques. Le tout, grâce à des emprunts bancaires et surtout à des financements de Fribourg Solidaire et Haïza+.

Pour l'année académique 2022-2023, l'École Nouvelle de La Vallée, accueille dans ses sept classes (de la 7<sup>e</sup> année fondamentale au Nouveau Secondaire IV) 153 élèves : 87

filles et 65 garçons, soit une moyenne de 21,85 élèves par classe, un effectif en baisse depuis quelques années en raison du fondamental complet exigé par la réforme Bernard, ex-ministre de l'Éducation. Il s'avère donc nécessaire et urgent de faire des plans relatifs aux deux cycles de l'école fondamentale.

L'ENV est de loin l'institution qui, depuis sa fondation, permet au plus grand nombre de jeunes de la commune et de ses environs de faire une expérience de travail. L'effectif du personnel scolaire s'élève à 36 : 29 enseignants, 6 membres de staff administratif et 1 membre de personnel technique.

Grâce à un protocole d'accord (allant de juin 2022 à juin 2023) signé entre l'institution et Coup de pouce Suisse Haïti, les salaires du personnel enseignant, du staff

administratif et du petit personnel sont améliorés et plus d'une cinquantaine d'élèves de l'institution bénéficient de demi-bourses. Cela ne manquera pas d'alléger le budget scolaire des parents.

L'Ecole Nouvelle de La Vallée tient encore debout grâce aux supports de ses généreux donateurs : Haïza+, Fribourg-solidaire, Coup de Pouce Suisse Haïti et surtout Monsieur Charles Ridoré qui a toujours été là pour lui ouvrir des portes.

S'il est vrai que l'Ecole Nouvelle a fait du chemin depuis sa fondation, beaucoup de défis sont encore à relever : travaux de finition des bâtiments, amélioration du salaire du personnel enseignant pour atteindre le standard communal, mise en place de laboratoires physique et informatique et d'une bibliothèque, ajout de cours de musique, d'art plastique et de sport au programme des élèves, acquisition de tableaux numériques interactifs pour un enseignement beaucoup plus dynamique et, *last but not least*, la possibilité d'offrir un plat chaud aux apprenants et une banque d'ouvrages disponibles en location pour les élèves de l'école. En effet, plus de 90% d'entre eux n'ont pas de matériels scolaires, ce qui entrave leur réussite malgré les demi-bourses dont certains sont bénéficiaires. Ces facteurs combinés au marasme de la situation actuelle dans le pays, explique un taux d'échec scolaire trop élevé par rapport à nos attentes.

Depuis sa création en 2010, l'Ecole Nouvelle répond à une urgence qui, à l'heure actuelle, se fait encore sentir. Certes, les difficultés auxquelles cette institution est confrontée sont nombreuses. Mais, les beaux témoignages sur son apport au développement de la communauté ne manquent pas. Ce qui la pousse à aller de l'avant. Elle ne compte donc pas s'arrêter en si bon chemin.

Merci à nos généreux donateurs.



**A Ilo Alto** | Élèves pendant la récréation (1<sup>er</sup> étage, 1<sup>er</sup> bâtiment).

### Titre

Le spectre de la pandémie se dissipant, 2022 a permis de reprendre progressivement nos activités dans diverses régions du pays.

Grâce à vous tous, nous avons continué de soutenir les jardins d'enfants de Bogotá (photo en couverture) et de l'école de Turbo.

Pour ma part, j'ai profité aussi du long séjour durant le temps du Covid, cantonné à la campagne, pour renforcer les liens avec les autorités de la commune de Sasaima.

Haïza+ a ainsi pu venir en aide aux sinistrés du hameau de Ilo Alto, emporté partiellement par un éboulement.

Avec notre cher Mario Rosas, nous avons remis au maire Danny Rico plus de cinquante cartons d'aide alimentaire de base (mercados) qui ont ensuite été distribués aux familles.

Nous avons aussi collaboré à la rénovation du toit de l'école primaire du hameau Namay Bajo, sur la commune d'Albán, afin de colmater les gouttières et de rafraîchir la toiture.

Les filleules et filleuls grandissent, merci à nos marraines et parrains, de les soutenir fidèlement depuis de nombreuses années.

Tout cela est de bon augure pour 2023, puisque notre président Jean-Marc, notre ami Mario et le soussigné rendront visite à tous les filleuls et à tous les écoles et jardins parrainés.

Grâce à vous tous, la présence de Haïza+ ne faiblit pas. Bien au contraire. Merci pour votre indéfectible soutien.

**« Amigas, amigos, gracias por su preciosa ayuda ».**

*Claude Bricod*

*Délégué du comité pour l'aide en Colombie*



**A Turbo** | Distribution de repas et d'uniformes.



**A Ilo Alto** | Opération «sauvons nos cochons» sur l'éboulement qui a emporté partiellement le hameau.

Mise en place de l'aide alimentaire par nos correspondans sur place.



A Albán | Ecole primaire de Namay Bajo (avant / après).



Nos filleuls | Filleule 1, filleul 2, Maicol et sa maman, Thaliana et Nicole.



**Association Haïza+**  
Bourg-Dessous 12  
1807 Blonay  
haizaplus@hotmail.com  
[www.haizaplus.ch](http://www.haizaplus.ch)

Banque Raiffeisen  
IBAN CH09 8080 8007 6480 4787 7

---

## Cotisation 2023

**Membre actif**  
CHF 130.-

**Membre sympathisant**  
montant libre

---

## Prochaines activités

### Assemblée générale

La Maison Picson |  
**mardi 28 novembre 2023** |  
20h |



### Marché de Noël du GCAB

Salle omnisport de Bahyse IV |  
**vendredi 1 & samedi 2 décembre 2023**  
vendredi de 18h à 21h |  
samedi de 10h à 17h |



### Repas de soutien

Restaurant *al pomodoro rosso* |  
sur inscription au 076 585 48 93 ou 079 544 46 79  
**samedi 4 mai 2024** |

